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3 月初的北京，乍暖还寒。南五环外的永

定河上，浮冰已经消融，春风拂过，带起层层涟

漪，直抵远方。这条河流见证了北京千年历史，

也目睹着如今日新月异的变化。

河面上，一条横跨东西的现代化桥梁——

永定河特大桥正在加速建设，大桥的一侧通往

首都北京，另一侧直达未来之城雄安。

作为京雄高速公路的标志性工程，永定河

特大桥全长 1620米、主拱跨径 300米，是国内首

个空间异形拱肋飞燕式提篮钢箱拱桥，也是京

雄全线建设的重难点。除了实用性之外，它还

兼顾景观性，其优雅轻盈的现代造型与远山近

水交相辉映。

“两年多的时间，我们实现了一系列技术革

新，已经申请国家专利 17项和 PCT国际专利两

项。”来自中铁上海工程局一公司的工程部部长

谢学锋介绍说，这项工程预计使用钢材达 6.8万

吨，超过 9个埃菲尔铁塔用钢量，是鸟巢用钢总

量的 1.6倍。在谢学锋和工友看来，凭借独特的

设计，这座桥未来一定会成为一座网红桥。

为了心目中的网红桥能够早日通车，来自

全国各地的建设者正夜以继日地忙碌着。

2月 28日，在距离河面 30多米的工作面上，

来自云南省红河哈尼族彝族自治州的李天天正

和其他木工安装混凝土模板。19岁的他是这里

最年轻的建设者。

“去年秋天和舅舅一起来到项目上，刚开始

是学徒工，跟着老师傅，现在也算有点技术了。”

李天天说，这是他参与建设的第一个大工程，一

天要钉七八百个钉子，超过老师傅一百多个。

在工地现场，还有很多像李天天这样的建

设者。如今，随着工程推进，大桥建设已进入加

速阶段，预计今年底通车。届时，作为《河北雄

安新区规划纲要》中“四纵三横”综合立体网中

重要一纵，京雄高速公路也将实现全线贯通，构

建起京雄 1小时交通圈。
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2月28日，来自云南的木工们正在为永定河特大桥铺设混凝土模板。

2月28日，一名来自重庆的建设
者正在搭建脚手架。

2月27日，钢筋工正在焊接钢筋。

左图：2月27日，永定河特大桥施工现场。
右图：3月1日，在永定河上，庄健（图左）

和肖兆涛正在打捞河面上的垃圾。

2月 28日，新来的工人结束安全教育培
训后，签字确认。

3月1日，在项目工程部，谢学锋（右二）
正在给各工点的技术员讲解施工细节。

本报记者 庞慧敏 本报通讯员 蒋少萱

2月 28日晚，2022年“大国工匠年度

人物”发布仪式现场，揭晓了 10位“大国

工匠年度人物”，广西汽车集团有限公司

首席技能专家郑志明身着蓝色工装阔步

走上舞台。

“在党的二十大期间，总书记到我

们广西代表团参加讨论，我印象非常

深刻……”郑志明笑容满面地与观众

们分享了自己的经历和体会。“只要按

照总书记指明的方向奋勇前进，我们

就能攻克‘卡脖子’难题，实现科技自立

自强，生产出更多、更好、更有竞争力的

产品。”

痴迷创新，填补行业空白

最近，广西汽车集团车桥厂的微型

汽车后桥壳自动化焊接生产线正在升

级改造。这条生产线一直是郑志明和

工友们心中的骄傲。

2017 年，车桥厂需要制造一条后桥

壳自动化焊接生产线。该生产线由气

密性检测、液压调直、机加工、机器人

工作站、环焊专机等多种复杂设备组

成 。 要 求 新 生 产 线 自 动 化 程 度 达 到

80%以上，比原生产线减少操作岗位

40%以上。

郑志明与团队多次评审、优化、讨

论、验证，最终拿出自动化生产线的整

体数模和方案，顺利完成这项艰巨的任

务。该项目实施后可以基本实现全线

自动化生产后桥总成，投产后，产量保

持不变的情况下，整线每年可以节约人

工成本 30 万元。目前该线是国内唯一

一条国内自主研发的微型汽车后桥壳

自动化焊接生产线，填补国内自动化后

桥壳焊接生产线空白。

“炼”成全能工匠，发挥榜样力量

1997年，郑志明从职高毕业，进入广

西汽车集团有限公司成为一名钳工学徒。

学徒时期，他每天早出晚归，在生

产一线磨炼技能。日复一日刻苦练习，

他的技能已经炉火纯青。职高毕业的

郑志明还挤出时间自学了 UG三维建模

技术、数控编程，并开始在机器人设计

制造领域探索，成了自动化技术领域小

有名气的“专家”。

得知郑志明荣获“大国工匠”，公司

上下都很高兴。从“柳州工匠”“广西工

匠”到“大国工匠”，郑志明每一次获奖，对

工友来说都是激励和鼓舞，郑志明的徒

弟们更感自豪。

郑志明把培养人才作为自己的一

项重要使命，毫无保留地把“独门秘籍”

传授给徒弟们——先后带出高级技工、

技师、高级技师、公司特聘专家等 50 余

人。2014年，以郑志明名字命名的国家

级技能大师工作室成立。他带领团队

先后自主研制完成工艺装备 900 多项，

参与设计制造自动化生产线 10余条。

“我们只有不断学习各种技能，掌

握更多先进的技术，才能与这个时代同

行，推动中国的智能制造走向世界。”郑

志明说。

好政策支持，技术工人有广阔舞台

近些年，广西不断深化产业工人队

伍建设改革，创新产业工人培养模式，

畅通产业工人成长成才通道。

郑志明表示，现在，全社会都在弘扬

劳模精神、劳动精神和工匠精神，很多工

友都觉得很有奔头。近 10年，郑志明所

在公司发挥技能大师工作室等平台作

用，培养了近 1500名高级技能人才。

“感谢国家的好政策，我们工人现

在也能评工程师和高级工程师了。”郑

志明告诉记者，他走的是技能等级路

线，目前是高级工程师，去年参加党的

二十大前刚评上特级技师。

郑志明清楚地认识到，要打造一支

知识型、技能型、创新型劳动者大军,“大

国工匠”必须发挥好自身的引领、示范和

带动作用，培育出更多优秀技术人才。

心中有梦想，脚下有力量。从普通

钳工到智能装备研发专家，郑志明在平

凡的岗位上，和中国制造一同阔步前行。

广西汽车集团有限公司首席技能专家郑志明以匠心求创新——

“推动中国智能制造走向世界”
身边的

（上接第 1版）

在走访中听民声，从调研里捞干

货。他们为成为一名尽职的全国人大

代表或全国政协委员不懈努力着。

当选为全国政协委员后，湖南省岳

阳市岳阳楼区桥西小学工会主席柳玲

玲以岳阳市为样本，对青少年心理健康

情况进行了调查，发现家庭、学校、医院

等多方存在对青少年心理疾病预防疏

导干预不足、治疗处置不足等问题。

在充分调查基础上，柳玲玲委员提

出，要提升学生、家长心理素质，强化教

师心理健康疏导能力，加大相关医疗资

源配置，有效呵护青少年心理健康。

同样在履职路上步伐不停的还有

广 东 省 机 械 技 师 学 院 教 师 杨 登 辉 代

表。今年全国两会前夕，他参加了几场

专题座谈会，与政府部门、技工院校、制

造业企业等各方代表共同探讨如何更

好发挥技工教育，打造技能人才队伍的

主阵地作用。

“人民选我当代表，我一定会当好

代表为人民。”每次座谈会上，深感责任

在肩的杨登辉代表都会这么说。

关注变化，聚焦趋势

来自一线，更能敏锐感知一线变

化。今年两会，江铃汽车股份有限公司

冲压厂三车间党支部书记、模具钳工首

席技师刘辉代表带来了一份推动数字化

技工培养、为智能制造储备人才的建议。

近几年，刘辉所在的企业借助物联

网、大数据等高新技术实施了全面技

改，传统的手工绘图、手工修配等工作

被 工 业 机 器 人 和 智 能 化 生 产 线 所 取

代。这在让汽车交付周期缩短 20%的同

时，也要求一线工人具备更高的数字化

能力。

“制造业数字化转型是大势所趋，

产业工人要跟上节奏，必须通过学习

‘升级换装’。”刘辉代表说。

刘辉代表建议，将科技领域的技

能人才纳入高层次人才范畴，增强数

字化技工的职业吸引力；同时加强对

职业院校智能制造、自动化、数字化相

关专业的扶持力度，培养更多适应变

革的毕业生。

在产业升级的大背景下，加快人

才升级是不少一线代表委员关心的话

题 。 山 东 豪 迈 机 械 科 技 股 份 有 限 公

司 电 火 花 小 组 组 长 王 钦 峰 代 表 今 年

重点关注产教融合。在他看来，近年

来我国职业教育地位显著提升，但产

教融合不深、不透的现状依然存在 。

不 少 职 教 生 所 学 的 知 识 与 企 业 需 求

不匹配。

为此，王钦峰代表建议技能人才

培养方式要进一步贴近企业发展实际，

让职业教育真正围绕企业和产业转。

南京快易洁家政服务有限公司高级

家政服务员高华瑞是今年新当选的全国

人大代表。随着三孩政策实施及社会老

龄化趋势加快，家政服务需求快速增

加。这与该行业准入门槛低、从业者素

质不高流动性强的现状形成矛盾。“今年

我将建议制定家政服务相关法律，促进

行业健康发展。”高华瑞代表说。

传递更多、更全面的声音

带着些许不舍，安徽省黄山风景区

第 19 任“守松人”胡晓春代表暂时离开

他的亲密伙伴迎客松前往北京。过去

13 年间，胡晓春保持着每年有 300 多天

在迎客松前“打卡”的记录，还写下 80多

本共计 100余万字的《迎客松日记》。

常年与山、树打交道让胡晓春代表

在自然生态方面积累了诸多经验和数据

资料，此次到北京，他也会把关于山岳景

区生态保护的思考带到全国两会上去。

一线代表委员来自各行各业，在履

职过程中，他们有各自关注的领域和话

题，这也让人民群众的声音和期待可以

更多、更全面地得到传递。

重庆医科大学附属第一医院骨科

主任黄伟委员从医 30 多年，他发现：跨

国企业占据了我国高端医疗器械市场

大部分份额。

在黄伟委员看来，导致这一现状的

原因之一是我国医疗创新转化效率低

下。“从数据来看，目前，医疗体系中完

成科技成果转化的专利仅占全国医院

公开专利总数的 4%，真正能市场化并走

向临床应用的更是凤毛麟角。”今年两

会，他将重点在推进医学领域科技成果

转化方面建言献策。

近年来，漳州布袋木偶出圈走红，

并成功入选了联合国非物质文化遗产

优秀实践名册。福建省东山县陈城镇

澳角村党委书记兼村委会主任林华忠

代表建议，以“小木偶、大使者”等对外

文化交流品牌为抓手，积极探索对外文

化交流新模式。

“在世界范围内，让越来越多的人

了解中国非物质文化遗产的魅力，助推

文化强国建设。”林华忠代表说。

（采写记者：罗筱晓 陈华 陈俊宇

王群 卢越 北梦原）

（本报北京 3月 3日电）

郑志明在工作中郑志明在工作中。。

本报讯（记者卢越）近日，最高人

民检察院联合公安部印发《关于依法

妥善办理轻伤害案件的指导意见》（以

下简称《意见》）。《意见》从依法全面调

查 取 证、审 查 案 件 ，积 极 促 进 矛 盾 化

解，规范落实少捕慎诉慎押刑事司法

政策，以及健全完善工作机制等方面

进行了全面规定。

《意见》明确，要坚持全面调查取

证，注重对案发背景、起因、当事人的关

系、案发时当事人的行为、伤害手段、部

位、后果、当事人事后态度等方面全面

审查，厘清原委、辨明是非曲直，强调对

鉴定意见要进行实质性审查，不能简单

地只看结论。要准确区分罪与非罪、寻

衅滋事罪与故意伤害罪、正当防卫与互

殴型故意伤害，准确认定共同犯罪。

司法实践中，轻伤害案件常因民间

纠纷引发，如果简单地“捕”“诉”，可能

会激化矛盾，甚至演变成重大恶性事

件。对此，《意见》强调要做好矛盾化

解、诉源治理工作，要求依法充分适用

刑事和解制度、认罪认罚从宽制度，积

极开展国家司法救助。同时，积极推广

实践中的经验做法，如检调、公调对接

机制，以充分发挥各方面力量促进矛盾

化解，尤其明确了在侦查、检察环节都

要积极开展矛盾化解工作。

最高检、公安部印发意见规范轻伤害案件办理

准确区分正当防卫与互殴型故意伤害

据新华社北京3月 3日电（记者刘

诗平）记者 3 日从水利部了解到，水利

部、财政部、国家发展改革委、农业农村

部近日联合发布《“十四五”重点区域地

下水超采综合治理方案》，开展 10 个重

点区域地下水超采综合治理。

10 个重点区域分别是：三江平原、

松嫩平原、辽河平原及辽西北地区、西

辽河流域、黄淮地区、鄂尔多斯台地、汾

渭谷地、河西走廊、天山南北麓及吐哈

盆地、北部湾，涉及 13个省级行政区，所

涉地下水超采区面积 16.1 万平方公里，

占全国超采区面积的 56%，超采量占全

国地下水超采量的近 70%。

方 案 明 确 ，到 2025 年 ，重 点 区 域

较 现 状 水 平 年 压 减 地 下 水 超 采 量 46
亿立方米左右，压减比例超 40%。其

中 ，辽 河 平 原、北 部 湾 地 下 水 实 现 采

补平衡；其他重点区域大部分地区地

下水水位下降速率明显减缓，地下水

超 采 引 发 的 生 态 与 地 质 环 境 问 题 得

到缓解。

四部门部署开展10个重点区域地下水超采综合治理


